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! 娄承浩 薛顺生

高桥匠人与外滩老建筑（上）
位于上海浦东新区北部的

的高桥，是一个有着千年悠久
历史的古镇，北濒长江口，西临
黄浦江，东连外高桥港口和保
税区，南接高行镇。其历史特色
正如老浦东人沈润章老先生所
说：唐宋时期高桥是盐业的集
散之乡，元明时期是沙船之乡，
明清时期是纺织之乡。

到了近代，高桥人勇闯上
海滩，又成为占据上海营造业
半壁江山的浦东帮的生力军。
外滩“万国建筑博览群”23幢
高楼大厦有三分之一出于高桥
工匠之手，上海许多桥梁、厂
房、花园洋房、里弄住宅、高楼
大厦，都是高桥人的杰作。

高桥匠人的伯乐
若推高桥营造商的引路人，有

一位不得不提，虽然他并非高桥人，
但却作为建筑施工业浦东帮的鼻
祖，成为后来带领多位高桥工匠闯
荡上海滩的伯乐。

!"#$ 年 %! 月 !& 日上海正式
开埠后，西方投资者纷纷接踵而
来，开设码头、仓库、洋行、教堂
等，许多建设项目均由外国人设
计、外国公司施工。川沙蔡路镇做
泥水工出身的杨斯盛当时边学技
艺边学英语，结识了一些外国人，
他的一手好技艺也得到外国业主
的赏识。杨斯盛独具慧眼，%""'年
创办了中国人开设的第一家营造
厂———杨瑞泰营造厂。!"(% 年上
海江海关施工招标，杨斯盛勇敢地
和德、意两家外商竞标，在外国势
力霸占的上海建筑市场，一个无名
的营造厂怎么能中标呢？最后是意
商皮特尔中标。
上海是软土地基，地下水位很

高，意商在施工时遇到地下水位上
涨无法打桩的难题，致使工程停工。
于是杨斯盛接标承建这项工程，他
亲自督战，解决了一个个施工问题，
保质按时完成了江海关大楼的承建
任务，使外国人不得不折服，赢得了
同行的赞誉。
杨斯盛的成功，使高桥人看到

了发展的前景，同时也使在沪外国
人改变了对中国工匠的轻视。中国
的建筑工匠熟悉地理环境，劳动力
又低廉，这是外国建筑商无法抗衡
的独特优势，从此中国营造商冲出
了一条生路。

王松云与汇中饭店
王松云是高桥陆家宅人，比杨

斯盛小六岁，从小随父学习水木作，
)'岁时在上海山海关路一家营造
厂做档手（小包工），后来又与宁波

人合开仁泰营造厂。他与杨斯盛都
是浦东人，私交甚深。杨斯盛创设营
造厂时，他入股助一臂之力，杨斯盛
筹办浦东帮水木业公所时，他又积
极赞成并捐资 *''元。
只读过私塾的王松云不仅手艺

好，会经营，还结识了西恩科、哈同
等外国人。%('+年哈同把爱俪园交
给仁泰营造厂建造，至 %('&年筑
成大小楼宇 "'个、阁 "座、亭 +"

个、台 %)个、池沼 "个、水榭 +个，
具有 %'个大院 (条道路。%('(年
全部建成，爱俪园成了海上大观园，
社会各界人士都慕名而来，王松云
由此扬名。

王松云在承建爱俪园时，还独
自开设王发记营造厂，承建外滩当
时的最高建筑———汇中饭店大楼。
一开始英国人不放心，因为王松云
虽然眼下在做爱俪园工程，但都是
二三层建筑，而汇中饭店高达六层，
并且建在江边，技术难度高。
当英国业主犹豫不决时，建造

江海关大楼的杨斯盛在关键时刻为
朋友挺身而出，愿做担保人，英国人
才将汇中饭店工程发包给王发记营
造厂。在建造过程中果然发生地基
倾斜问题，杨斯盛凭借着建造江海
关大楼时积累的宝贵经验，帮助王
松云解决了难题，化险为夷。

敢啃硬骨头的周瑞庭
周瑞庭也是高桥第一批营造商

之一。他家庭贫苦，父亲是木匠，勤劳
仍不能摆脱贫困。他 %%岁到上海当木
工，木工技艺很好，%(岁时当上木工
档手，先后在杨斯盛、顾兰洲手下承包
工程。%"(*年在上海威海卫路（今威
海路）++,号开设周瑞记营造厂。
由于他在承包工程中熟悉西方

近代建筑，懂得英文又会经营，很快
在营造业中崭露头角。他先后承建
的项目有礼查饭店、杨树浦发电厂
一期工程、俄国公馆（苏联领事馆）、
扬子大楼、新闻报馆、敬业中学、四

行储蓄会虹口分会大楼、圣三一堂
翻建和乍浦路桥等。

周瑞庭以敢啃硬骨头著称。
%(%$年在承建杨树浦发电厂一期工
程时，因工程地处黄浦江下游，与复
兴岛隔江相望，水流特别急，围坝打
桩时因江水急，泥沙流失，多次打桩
都告失败。周瑞庭到外滩天文台了解
了黄浦江潮汛资料后，携长子周星若
将铺盖搬到工地，深入了解打桩失败
原因，与工人师傅商量探讨解决问题
的办法。最后决定用旧棉胎裹桩，在
挡水坝中加进牛粪和明矾，这个土办
法果然见效，打桩获得成功。
俄国公馆建在苏州河口，而且

有地下室，同样遇到塌方问题，周瑞
庭用同样方法很快解决了。周瑞庭
在同行中有很高声誉，曾担任由杨
斯盛创议的浦东帮和绍兴帮联合组
织———沪绍水木公所的董事长。

高桥首富钟惠山
钟惠山也是高桥早期的营造

商，他出身在贫苦农家，+岁丧父，
从小从师学泥工，手艺好，人品好，
在南浔为刘姓大户人家修建祖坟，
施工精良，深得东家信任。刘姓大户
在上海购地建造大批里弄住宅时，
钟惠山已在上海七浦路 $",号开设
钟惠山营造厂，由于过去的人缘，刘
姓大户建造大批里弄住宅的项目全
部交给他承建。
钟惠山施工质量让人信得过，报

料报价实事求是，声誉传四方，建造
里弄住宅从九江路、浙江路、广东路、
福州路，扩展至闸北、曹家渡。建造
上海石库门里弄使钟惠山发迹，他
虽然没有承建有名的高楼大厦，但
是有了积累，于是投资房产，成了拥
有大量房产的营造商。正逢第一次
世界大战爆发，西方国家处在战乱时
期，而上海城市却处在迅速发展阶
段，地皮飞涨，房屋稀缺，钟惠山在不
动产上赚了大钱，成为高桥首富。

" 汇中饭店!和平饭店南楼"

!"#陌生的家乡

在康奈尔大学的最后一个星期，加州物
理学家雷·萨切斯以家庭为单位组织了一次
郊外野炊的社交活动。这次活动让我们接触
到了更多的物理学家背后的妻子和孩子们，
不过最让我们印象深刻的还是一名安静的得
州人———罗伯特·博耶。史蒂芬曾与他有过学
术上的合作。罗伯特谈话时总会主动邀请我
参与，他的谈话不会只局限于物理
学。他让我认识到，大多数物理学家
私下里都很友好且和蔼可亲。而一
旦物理学家群聚时，他们就会无休
止地陷入到专业领域的争论当中。
离开前的最后一个夜晚，我们

在宿舍外的阶梯上乘凉。加州伯克
利相对论研究小组的领头人亚伯·
托布教授和他的妻子奇切坐在我们
边上，一边赏月一边聊天。我从话语
中察觉出亚伯希望邀请史蒂芬去他
那里做研究，史蒂芬似乎也很感兴
趣，不过两人并未达成正式合作。然
而，正当我与史蒂芬漫步回到公寓
时，史蒂芬突然毫无征兆地倒在地
上咳嗽，面部表情痛苦不堪。我们生
活的阴影中的恶魔突然窜了出来，
用它那邪恶的双手掐住史蒂芬的脖
子，将他死死地按在地上。我第一次见到史蒂
芬这么严重的发病，彻底呆住了。慢慢地，史
蒂芬艰难地比画着手势，示意我为他拍背。惊
慌失措的我毫无顾忌地猛拍他的后背。幸运
的是，病情来得快也去得快。
这次病魔的突然造访给我和史蒂芬当头

一击。我们刚刚萌发的加州之梦还没来得及
成型，就被阴霾的未来彻底抹杀了。
康奈尔大学的经历让我和史蒂芬变得成

熟，待我们回到纽约，)%岁的我成了一名勤
勤恳恳的家庭主妇。而我丈夫经历的噩梦般
的病痛侵扰远比我们设想的诸如运动能力消
退更恐怖。更糟糕的是，我还觉察到了我婚姻
生活中的第 +个重要成员———物理学。她像
情妇般令人讨厌，和妖妇一样没有怜悯之心，
引诱她的崇拜者们陷入无法自拔的深渊。
不过在纽约，我们可以暂时从紧张的学

习氛围中缓解出来，我与史蒂芬的关系也不
会受到物理学的任何打扰，史蒂芬也不用把

时间花在和其他同僚进行无休止的讨论上。
弗兰克·霍金的一个同学将他在曼哈顿的一
间公寓让给我和史蒂芬住。那个地点完美极
了，我们能轻易抵达大都会艺术博物馆、帝国
大厦、时代广场和百老汇。
不过那年夏天的百老汇似乎没有太多戏

剧可供选择，最终我们通常是欣赏音乐以度
过周末的夜晚。慢慢地，我厌倦了这样的生

活，和纽约告别时我没有丝毫遗憾，
我已迫不及待要回到我所熟知的休
闲的，可以让我自由穿梭的家乡。那
是一片富有历史的诗一般的大陆，
那是一片安宁的世界，人与人之间
亲近无间。不过，我对家乡安宁稳定
生活的幻想很快就被现实浇醒。我
刚到家不久就得知我父母正计划搬
家，他们将要离开我 ,岁时便居住
的房屋。我和史蒂芬在剑桥广场附
近预订了一间房子，但地产经纪人
告诉我们，由于没有找到我们的联
系方式，新公寓被转给了后面的人。
这时我才意识到，哪怕是我熟知的
家乡也开始变得陌生冷酷起来。
一个令人泄气的午后，我和史

蒂芬开始为下一步打算。史蒂芬决
定找冈维尔与凯斯学院的财务主管

商量，看他能否帮我们想想办法。我们来到财
务主管办公室，开门的却是一位新人。原来在
,个月前，财务主管已经换人了。跟前任不
同，这位新财务主管显得很有耐心。他听着史
蒂芬的解释，神情中满是关心，然后给了我们
一个解决办法。他说：“哈维路旅馆有一间单
人间，每晚 %)先令 ,便士，我们增加一个床
位，你们应付 )*先令一晚。”这价格完全是敲
竹杠，但我们不得不先找个落脚之处。我们计
划着先住进去，然后想办法尽早搬走。
尽管学院的管理者苛刻吝啬，但学院的

工作人员尤其是哈维路旅馆的后勤人员真是
善良至极。他们在我们入住前将房间打扫得
干干净净，帮我们开通了暖气，并将床垫打足
了气。他们为我们入住的第一个晚上端来了
饼干和茶，第二天早上也为我们提供了可口
的早餐。他们甚至还主动提出帮我们洗衣服，
我们向他们表达了感谢并婉拒了他们提供的
服务。因为我们停留的时间会很短。
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!$%!蛟龙"入水

经过几天几夜的连续航行，&月 %*日凌
晨，“向阳红 '(”船到达预定海域———北纬
%*!$)-,)&.，东经 %**!%"-"*).，西北太平洋麦
哲伦海山附近。按照现场指挥部的决定，本航
次的首次下潜将在 %,日 &时许实施，这也是
“蛟龙”号的第 &*潜次。此次下潜人员由叶
聪、傅文韬、何震组成。小傅为主驾驶，叶聪总
负责，何震是中科院沈阳自动化研究所的技
术人员，负责试验新近研制的一台名为“龙
珠”的小型无人潜水器。

精心筹备大半年，又在海上漂泊 )'多
天，终于可以下潜了，全体科考队员都十分兴
奋，抓紧时间完成检测和备料，做好一切准
备。由于“蛟龙”号的下潜上浮采用无动力设
计，所以必须根据不同深度、不同海域、潜航
员体重和深潜器自重精确计算压载体的配
重，这是一项精细严谨的工作。我晚饭后来到
后甲板时，只见灯火通明，许多身穿蓝色工
装、头戴安全帽的年轻人正在忙碌着，专用铲
车把一块块紫红色的铸铁块推过来，按照指
挥者的要求，一点一点升高，推进，慢慢地把
压载铁装进“蛟龙”号的下腹两侧……

%,日早晨 &时，总指挥一声令下：准备
下潜的人员各就各位。我也连忙穿戴好工作
服、安全帽，拿着相机来到后甲板。傅文韬、叶
聪、何震沿着扶梯走到舱口旁，笑着向大家挥
挥手，依次进入“蛟龙”号。随后，两名助手撤
去通风管和小梯，盖好舱口盖。同时，另有人
按动控制器开关，“蛟龙”号从轨道车上缓缓
向后移去，在橘黄色 /形架下停住，挂主吊
缆，四个类似吸盘样的止荡器紧紧扣住。而
后，一阵隆隆的轰鸣声响起，/型架向船艉外
面摆去。与此同时，+名穿着橘黄色救生衣的
“蛙人”从左舷沿着晃晃悠悠的软梯下到海
面，登上早先放下的一只橡皮摩托艇。随着发
动机的一声轰鸣，摩托艇箭一样驶离母船，绕
了一个圈了，在船艉数十米远处停下待命，在
海浪间忽隐忽现。今天海上浪高近两米，约是

四级海况，属于“蛟龙”号下水的上限。
/形架很快摆动到位，“蛟龙”号上的止

荡器脱离，只留一根吊在腰部的主缆，绞车开
动，慢慢地将其放入海里。这时，等候一旁的
“蛙人”小艇迅速靠了上去，一人稳住小艇，两
人伸手抓住“蛟龙”号上方的把手，另一人利
用涌浪一跃，爬到蛟龙身上，敏捷地摘去主吊
缆和前面两根龙头缆（即拖曳缆），迅速回到
艇上，小艇远远驶离。此时母船与“蛟龙”号完
全脱离，“向阳红 '(”船也在船长指挥下迅速
驶离，避免碰撞。

此时的海面上，红白两色的“蛟龙”号沉
沉浮浮，风浪打来，溅起一团团白色浪花。它
在水面上做最后的检查，建立水声通讯。“蛙
人”小艇不远不近地跟随着，按规定必须等待
蛟龙顺利下潜后才能回归母船。终于，一切就
绪：“蛟龙”号最后“喷吐”出一丝白浪，隐隐约
约，转眼不见，蓝色海水又覆盖了一切……
按惯例，每年的首次下潜都是以检验熟

悉性能为主，而后才是科学下潜（海洋科考）。
此次下潜就是工程下潜，即检验、试验深潜器
的性能和状况，从布放到回收约需十个小时。
“蛟龙”号在水下的状态———包括下潜速度、
深度、方位，以及母船围绕着“蛟龙”号行进的
航迹、速度、航向等等信息，清清楚楚，一目了
然。这一切来自后甲板上的工作室，里边安装
着两台柜式计算机，担任着收集和发送信息
的任务，大家习惯地称其为“炮楼”。指挥部里
的大屏幕上时刻监控着“蛟龙”号的动态。

%+时许，我来到“炮楼”里与值班的技术
人员攀谈。沈阳自动化研究所的副研究员、项
目组长祝普强是个热情聪慧的年轻人，也是
跟随着“蛟龙”号成长起来的科技人员，受到
过国家的表彰。这套“蛟龙号水面显控系统”
就是以他为主研发成功的。他耐心细致地向
我讲解了许多相关知识。蓦然，我注意到隔一
会儿就会有一阵“嗡嗡”声，像是机器的噪音，
便诧异地问：“这是什么声音？不要紧吧？”

小祝笑了：“没事，许老师，要是不响，我
们可就顾不上说话了。”原来这声音来自水声
通讯机，大屏幕上显示的潜深、舱内氧气、温
度等信息都是通过这种“嗡嗡”声传送的。每
隔 ,+秒钟响一次，说明深潜器工作正常。
“这么说，它是幸福的噪音了。”“呵呵，差

不离吧。我们听到它就感到幸福、踏实。”

第四极
许 晨


